

**PENGARUH USAHA MIKRO TERHADAP
PENDAPATAN IBU RUMAH TANGGA**
(Studi Kasus di Desa Ciherang, Kec. Picung, Kab. Pandeglang,
Prov. Banten)

SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat
untuk Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi (S.E)
pada Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam
Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten



Oleh:

KHAERATUS SAADAH

NIM: 131401491

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN
2017 M/1438 H**

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi dan diajukan pada Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarism atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaaan yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 12 Juli 2017

Khaeratus Saadah
NIM: 131401491

ABSTRAK

Khaeratus Saadah, NIM 13140941, judul skripsi: **Pengaruh Usaha Mikro Terhadap Pendapatan Ibu Rumah Tangga** (Studi Kasus di Desa Ciherang, Kec. Picung, Kab. Pandeglang, Prov. Banten).

Usaha mikro merupakan kegiatan ekonomi rakyat berskala kecil dan bersifat tradisional dan informal, dalam arti belum tercatat dan berbadan hukum. Usaha ini mudah didirikan karena tidak harus memiliki modal besar, salah satu usaha mikro adalah usaha warung kecil yang didirikan oleh Ibu rumah tangga dengan harapan usaha ini mampu meningkatkan pendapatan keluarga.

Berdasarkan latar belakang di atas, maka perumusan masalah dalam penelitian ini adalah: 1). Adakah pengaruh usaha mikro terhadap pendapatan Ibu rumah tangga di Desa Ciherang?; 2). Seberapa besar pengaruh usaha mikro terhadap pendapatan Ibu rumah tangga di Desa Ciherang?; 3). Bagaimana pandangan Islam terhadap Ibu rumah tangga yang mencari nafkah?

Tujuan penelitian ini adalah 1). Untuk mengetahui pengaruh usaha mikro terhadap pendapatan Ibu rumah tangga di Desa Ciherang; 2). Untuk mengetahui seberapa besar pengaruh usaha mikro terhadap pendapatan Ibu rumah tangga di Desa Ciherang; 3). Untuk mengetahui pandangan Islam terhadap Ibu rumah tangga yang mencari nafkah.

Penelitian ini menggunakan metode analisis deskriptif (statistik deskriptif), uji asumsi klasik (normalitas, heteroskedastisitas, dan autokorelasi), analisis regresi berganda, uji t (parsial), koefisien korelasi, dan koefisien determinasi.

Kesimpulan dari hasil penelitian ini tidak ada pengaruh antara usaha mikro terhadap pendapatan Ibu rumah tangga. Hasil analisis korelasi diperoleh nilai $r = 0,132$ menunjukkan bahwa terdapat hubungan sangat rendah. Berdasarkan hasil pengujian hipotesis dinyatakan tidak ada pengaruh yang signifikan dilihat dari nilai $t_{hitung} 0,376 < t_{tabel} 1,383$ dan nilai signifikansi $0,716$ jadi dapat disimpulkan bahwa tidak ada pengaruh yang signifikan antara usaha mikro terhadap pendapatan Ibu rumah tangga. Sedangkan besar pengaruhnya antara usaha mikro terhadap pendapatan Ibu rumah tangga penulis menggunakan koefisien determinasi dimana R^2 sebesar $0,017$ atau 17% dan sisanya dipengaruhi oleh faktor lain. Dalam kegiatan usaha Islam

pun membolehkan wanita untuk mencari nafkah asalkan tidak melanggar hukum syara.



**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

Jl. Jenderal Sudirman No. 30 Serang 42118 Telp. 0254-2003323
Fax. 0254-200022

Nomor : Nota Dinas
Lampiran : Skripsi
Perihal : **Pengajuan Ujian Munaqasyah** Kepada Yth:
a.n Khaeratus Saadah Dekan Fakultas Ekonomi dan
Bisnis Islam
NIM: **131401491** Di –
Tempat

Assalamu 'alaikum Wr. Wb

Dipermaiklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan menganalisis serta mengadakan koreksi seperlunya, kami berpendapat bahwa skripsi saudari Khaeratus Saadah, NIM: 131401491 yang berjudul **Pengaruh Usaha Mikro Terhadap Pendapatan Ibu Rumah Tangga** (Studi kasus di Desa Ciherang) telah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Jurusan Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Demikian atas segala perhatian Bapak/ Ibu kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu 'alaikum Wr. Wb.

Serang, 12 Juli 2017

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Drs. H. Irsal DT Gindo Dirajo, M.M.

NIP. 195311051978031001

Hj. Mukhlisatul Jannah, M.M.

NIP. 197408222005012003

PENGARUH USAHA MIKRO TERHADAP

PENDAPATAN IBU RUMAH TANGGA

**(Studi kasus di Desa Ciherang, Kec. Picung, Kab. Pandeglang,
Prov. Banten)**

Oleh:

KHAERATUS SAADAH

NIM: 131401491

Menyetujui,

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Drs. H. Irsal DT Gindo Dirajo, M.M.

NIP. 195311051978031001

Hj. Mukhlisotul Jannah, M.M.

NIP. 197408222005012003

Mengetahui,

Dekan

Ketua Jurusan

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam ,

Ekonomi Syariah,

Dr. Hj. Nihayatul Masykuroh, M.S.I.

NIP. 19640212 199103 2 003

Hadi Peristiwa, S.E.,M.M.

NIP. 19811103 201101 1 004

PENGESAHAN

Skripsi a.n. **Saadah**, NIM: 131401491 yang berjudul : **Pengaruh Usaha Mikro Terhadap Pendapatan Ibu Rumah Tangga** (Studi kasus di Desa Ciherang), telah diujikan dalam sidang Munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 12 Juli 2017.

Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Program Strata Satu (S1) pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Jurusan Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 12 Juli 2017

Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota,

Sekretaris Merangkap Anggota,

Dr. Hj. Nihayatul Masykuroh, M.S.I.

NIP. 19640212 199103 2 003

Penguji I

Helaluddin, M.Pd.

NIP.198110052015031005

Penguji II

Anggota

Solivah Wulandari, M. Sc.

NIP. 19850102215032004

Pembimbing I

Aan Ansori, M.Kom.

NIP. 19731015200701127

Pembimbing II

Drs. H. Irsal DT Gindo Dirajo, M.M.

NIP. 195311051978031001

Hj. Mukhlisotul Jannah, M.M.

NIP. 197408222005012003

PERSEMBAHAN

Segala puji syukur kehadiran Allah SWT

Dengan tulus ikhlas

Ku persembahkan sebuah karya kecil ini untuk;

Abah tercinta. Abah Hamid yang selalu menjadi inspirasiku dalam mencapai kesuksesan. Beliau adalah sosok pemimpin sejati dalam keluarga yang selalu dan tiada henti memberikan nasihat dan bersedia memberikan hasil keringatnya kepadaku sejak kecil hingga dapat menyelesaikan studi di

Perguruan Tinggi.

Ibu tercinta. Ibu Maryah sebagai malikatku yang tiada duanya di dunia

ini.

Sosok yang menjadikanku untuk terus berjuang mencapai kesuksesan.

Saudara-saudaraku kalian luar biasa terima kasih atas segala doa dan dukungannya. Kalian akan selalu menjadi semangat buatku untuk meraih impian dan terima kasih pula telah menjadi motivasiku untuk selalu kuat

dalam menghadapi setiap masalah

MOTTO

مَنْ عَمِلَ صَالِحًا مِّنْ ذَكَرٍ أَوْ أُنْثَىٰ وَهُوَ مُؤْمِنٌ فَلَنُحْيِيَنَّهٗ حَيٰوةً
طَيِّبَةً ۖ وَلَنَجْزِيَنَّهُمْ أَجْرَهُمْ بِأَحْسَنِ مَا كَانُوا يَعْمَلُونَ ﴿٩٧﴾

“Barang siapa yang mengerjakan amal saleh, baik laki-laki maupun perempuan dalam keadaan beriman, maka sesungguhnya akan kami berikan kepadanya kehidupan yang baik dan sesungguhnya akan kami beri balasan kepada mereka dengan pahala yang lebih baik dari apa yang telah mereka kerjakan”

(QS An-Nahl: 97)

RIWAYAT HIDUP

Penulis dilahirkan di Pandeglang pada tanggal 13 Januari 1994, yang kemudian diberi nama Khaeratus Saadah oleh kedua orang tua penulis. Penulis merupakan putri keenam dari 8 bersaudara dari pasangan Bapak Hamid dan Ibu Maryah yang beralamat di Jalan Raya: Munjul KM 03, Kp. Supakalas, Ds. Ciherang, Kec. Picung, Kab. Pandeglang, Prov. Banten.

Pendidikan formal yang ditempuh penulis yaitu pada tingkat sekolah dasar di SDN Kolelet 3 dan MDA Supakalas lulus pada tahun 2007, kemudian melanjutkan ke MTs Li-Ulil Albab lulus pada tahun 2010, dan MA Li-Ulil Albab lulus pada tahun 2013. Setelah itu penulis melanjutkan ke Perguruan Tinggi Agama Islam Negeri, tepatnya di Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Jurusan Ekonomi Syariah.

Selama masa perkuliahan, penulis aktif berorganisasi di kegiatan ekstra yang ada di kampus Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten, diantaranya Himpunan Mahasiswa Bidik Misi (HMBM) pada tahun 2014 dan pernah aktif juga menjadi anggota di kegiatan internal kampus yaitu Unit Pengembangan Tilawatil Quran (UPTQ) UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Demikian catatan singkat mengenai riwayat hidup penulis.

KATA PENGANTAR



Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah melimpahkan nikmat, rahmat, hidayah, serta inayah-Nya kepada penulis. Shalawat serta salam semoga senantiasa tercurahkan kepada junjungan Nabi Muhammad SAW beserta keluarga, para sahabat, tabi'in, dan orang-orang yang senantiasa mengikuti dan melaksanakan sunahnya sampai akhir zaman.

Berkat pertolongan Allah SWT dan usaha yang sungguh-sungguh penulis dapat menyelesaikan skripsi ini yang berjudul **Pengaruh Usaha Mikro Terhadap Pendapatan Ibu Rumah Tangga** (Studi kasus di Desa Ciherang, Kec. Picung, Kab. Pandeglang, Prov. Banten) Skripsi ini dimaksudkan untuk memenuhi salah satu syarat menempuh ujian Sarjana Ekonomi pada Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam di Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Penulis menyadari bahwa dalam penyusunan skripsi ini masih jauh dari sempurna. Hal ini disebabkan karena terbatasnya kemampuan dan pengetahuan yang penulis miliki. Untuk itu, kiranya pembaca dapat memaklumi atas kelemahan dan kekurangan yang ditemui dalam skripsi ini.

Penulis juga menyadari bahwa sejak awal penyusunan hingga terselesaikannya skripsi ini banyak pihak yang telah membantu dan memberi dukungan baik moril maupun materiil. Untuk itu, tak lupa

pada kesempatan ini secara khusus penulis ingin menyampaikan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A. selaku Rektor Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk bergabung dan belajar di lingkungan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak.
2. Ibu Dr. Hj. Nihayatul Masykuroh, M.S.I. selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mendorong penyelesaian studi dan skripsi penulis. Semoga Allah SWT membalas kebaikan ibu.
3. Bapak Hadi Peristiwa, S.E.,M.M. selaku Ketua Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mengarahkan, mendidik, serta memberikan motivasi kepada penulis. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak.
4. Bapak Drs. H. Irsal DT Gindo Dirajo, M.M. selaku Pembimbing I yang dengan keikhlasannya memberikan pengarahan, ilmu yang berharga, serta bimbingan yang berarti selama proses penyelesaian skripsi. Terima kasih atas bimbingannya. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak.
5. Ibu Hj. Mukhlisatul Jannah, M.M. selaku Pembimbing II yang telah meluangkan waktunya untuk memberikan arahan serta bimbingan yang sangat berarti selama ini. Terima kasih atas

semua bimbingan dan arahan yang telah ibu berikan sehingga skripsi ini dapat terselesaikan. Semoga Allah SWT membalas kebaikan ibu.

6. Bapak H. Sayehu, S.Ag.M.Kom. selaku Dosen Pembimbing Akademik yang dengan segala perhatiannya selalu memperhatikan perkembangan akademik dan memberikan arahan yang terbaik selama masa kuliah. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak.
7. Bapak dan Ibu Dosen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mengajar dan mendidik serta memberikan bekal ilmu pengetahuan yang bermanfaat bagi penulis.
8. Seluruh responden yang telah bersedia membantu penulis menyelesaikan skripsi ini.
9. Seluruh Staf Akademik, Pegawai Perpustakaan, dan Karyawan di Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah banyak memberikan bantuannya kepada penulis selama masa studi.
10. Seluruh teman-teman dan semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah memberikan doa, motivasi, dukungan, serta bantuannya hingga terselesaikannya skripsi ini.

Akhir kata penulis berharap semoga seluruh bantuan dan motivasi yang disumbangkan kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini menjadi amal sholeh serta mendapat balasan yang setimpal dari Allah SWT dan semoga skripsi ini dapat bermanfaat khususnya bagi

penulis dan bagi pembaca pada umumnya, serta menjadi salah satu penyumbang dan pelengkap ilmu pengetahuan.

Wassalamu 'alaikum Wr. Wb.

Serang, 12 Juli 2017

Penulis,

Khaeratus Saadah
NIM: 131401468

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN	i
ABSTRAK.....	ii
SURAT PENGANTAR PEMBIMBING.....	iii
PENGESAHAN PEMBIMBING.....	iv
PENGESAHAN SIDANG MUNAQASYAH.....	v
PERSEMBAHAN	vi
MOTTO.....	vii
RIWAYAT HIDUP.....	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GAMBAR	xvii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Identifikasi Masalah	9
C. Perumusan Masalah	9
D. Pembatasan Masalah	10
E. Tujuan Penelitian	10
F. Manfaat Penelitian	11
G. Kerangka Pemikiran	12
H. Sistematika Pembahasan	14

BAB II TINJAUAN PUSTAKA	15
A. Usaha Mikro	15
1. Definisi Usaha Mikro	15
2. Asas-asas Usaha Mikro	16
3. Prinsip dan Tujuan Pemerdayaan UMKM	17
4. Kriteria-kriteria Usaha Mikro	18
B. Pendapatan.....	19
1. Definisi Pendapatan	19
2. Klasifikasi Pendapatan	21
C. Ibu Rumah Tangga (<i>Mompereneur</i>) dalam Islam	23
1. Definisi Ibu Rumah Tangga (<i>mompereneur</i>).....	23
2. Keuntungan Menjadi <i>Mompereneur</i>	25
3. Kerugian Menjadi <i>Mompereneur</i>	26
4. Alasan Menjadi Seorang <i>Mompereneur</i>	26
5. Pandangan Islam Terhadap Wanita yang Mencari Nafkah	27
D. Usaha Mikro dalam Perspektif Islam	32
1. Definisi Jual Beli	32
2. Rukun dan Syarat Jual Beli	33
3. Syarat-Syarat Sah Ijab Kabul	34
4. Macam-macam Jual Beli	36

5. Khar dalam Jual Beli	36
E. Penelitian Terdahulu	37
F. Hipotesis Penelitian	41
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	43
A. Tempat dan Waktu Penelitian	43
B. Populasi dan Sampel	43
C. Metode Penelitian	46
D. Teknik Pengumpulan Data	47
E. Teknik Analisis Data	48
F. Operasional Variabel Penelitian	53
BAB IV DESKRIPSI HASIL PENELITIAN	56
A. Deskripsi Data	56
B. Uji Persyaratan Analisis	59
C. Pembahasan Hasil Penelitian	65
BAB V PENUTUP	67
A. Kesimpulan	67
B. Saran	68

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN-LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel 1 Penelitian Terdahulu.....	37
Tabel 2 Interpretasi Koefisien Korelasi Nilai.....	51
Tabel 3 Operasional Variabel X dan Variabel Y.....	55
Tabel 4 Data Ibu Rumah Tangga Desa Ciherang Pada Tahun 2016.....	56
Tabel 5 Data Responden dan Hasil Wawancara.....	58
Tabel 6 Hasil Uji Normalitas.....	59
Tabel 7 Hasil Uji Autokorelasi.....	61
Tabel 8 Hasil Uji Analisis Korelasi.....	62
Tabel 9 Hasil Uji R Square.....	63
Tabel 10 Hasil Uji Hipotesis.....	63
Tabel 11 Hasil Uji Analisis Regresi Linier Sederhana.....	71

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1 Uji Normalitas	60
Gambar 2 Uji Normalitas	60